



CASA DE LA
SOBERANÍA
Miguel d'Escoto Brockmann

N° 119

SEMENARIO IDEAS Y DEBATE

Managua, 6 de diciembre de 2022



**Fidel y la Revolución: a 66 años
del desembarco del Granma**



PRESENTACIÓN

Casa de la Soberanía
Miguel d'Escoto Brockmann

Compartimos con nuestros lectores una nueva edición del Semanario Ideas y Debate, dedicado a Fidel y la Revolución: a 66 años del desembarco del Granma.

Uno de nuestros autores, aborda que el Comandante Fidel Castro Ruz, abrazó no sólo la causa de la Revolución Cubana y las Revoluciones en América Latina, sino también, una constelación de causas humanitarias y libertarias en distintos puntos del cosmos.

Otro autor, expone que Fidel poseía una energía cósmica que se transportó para nutrirse de las experiencias libertarias de Martí, Bolívar y Sandino, las que transmitió a su Pueblo mediante una sola idea: ¡Unir para Vencer! Y así lo hizo, convenció a todas las organizaciones de que la clave estaba en el Movimiento 26 de Julio.

Y, un tercer autor, explica que la revolución cubana, nació con sangre y fuego, interrumpió la historia, la jaló con fuerza, movió el estatus quo y dio un enorme impulso a los luchadores sociales del mundo entero, en especial de Nuestra América. Después de Cuba nada volvió a ser igual en el sur del mundo. Por eso la ira, el bloqueo y el odio infinito del imperialismo a Cuba.

Esperamos, que los artículos de esta edición del Semanario Ideas y Debate, contribuyan a la reflexión y el conocimiento de la lucha de nuestros pueblos latinoamericanos.



ÍNDICE

- **Fidel Castro constelación de estrellas de solidaridad**
Carlos Emilio López Hurtado4

- **Fidel astral, energía cósmica de visión universal**
Germán Van de Velde6

- **Fidel fue y es Fidel**
Yorlis Luna Delgado.....9



Fidel Castro constelación de estrellas de solidaridad

Por: **Carlos Emilio López Hurtado**



Créditos Imagen: ABC

El Comandante Fidel Castro Ruz, abrazó no sólo la causa de la Revolución Cubana y las Revoluciones en América Latina, sino, además, una constelación de causas humanitarias y libertarias en distintos puntos del cosmos.

Es imposible, en un breve artículo hacer referencia a todas ellas, eso es objeto de investigaciones, libros y hasta una enciclopedia de justicia revolucionaria desde los discursos y la praxis revolucionaria de Fidel, conectada con movimientos de liberación nacionalistas, regionalistas y antiimperialistas, revoluciones estructurales, económicas, políticas, sociales y de justicia climática en todo el plano cartesiano del globo.

Fidel, líder de la embarcación el Granma, que significó la expedición que guio el derrocamiento de la dictadura cubana títere de EUA, la dictadura de Fulgencio Batista, con un pequeño y gran barco, que aún sigue navegando e inspirando revoluciones en muchas latitudes.

Fidel después de sobrevivir, como un verdadero milagro del asalto al cuartel Moncada y de pasar dos años en las mazmorras del dictador Batista sufriendo todo tipo de vejámenes, sale libre en una amnistía, producto de las



presiones y exigencias libertad del pueblo cubano, como un predestinado, sale a México y desde ahí prepara a la expedición logística, política, militar, e ideológicamente, en compañía del Che Guevara y de otros 81 revolucionarios más.

El Granma, un Yate de recreo de apenas 14 metros y con capacidad para 10 personas, cargado de armas y con serios daños en el motor y en otras partes de su estructura, es el medio en el que navegaron de México a Cuba aquellos 82 revolucionarios decididos a vencer al dictador Batista.

El motor real del Granma, eran los ideales de justicia, libertad, anticolonialismo y antiimperialismo de Fidel y los demás guerrilleros.

Este buque, lo llamó así, no por sus dimensiones físicas sino por la carga de utopías, principios, valores que llevaron consigo Fidel y los barbudos, ideales que se materialización años después, ya que la Revolución triunfó y con ello se instauró en la isla de la dignidad un modelo de justicia social, equidad, de desarrollo humano y derechos realizados para la sociedad cubana en su conjunto.

El modelo que se instauró y consolidó a tan solo unos nudos del imperio más poderoso de la tierra en ese momento, eso es una estrella en la grandeza de Fidel, lo logró con la participación colectiva del partido comunista y todas las fuerzas sociales y económicas revolucionarias del pueblo de Cuba.

Fidel gigante estadista, dirigente político de proporciones cósmicas inspiró no solo a la Revolución sandinista en Nicaragua sino todos los movimientos guerrilleros y revoluciones en toda América Latina y el Caribe, a la Revolución Bolivariana del Comandante Hugo Chávez, otro mega astro de luz trascendente quien llamaba Padre a Fidel.



La revolución multicultural de Bolivia que dio origen a un nuevo Estado, el Estado Plurinacional. Bajo el liderazgo del hermano Evo Morales, otra estrella que nace de abajo, de las luchas cocaleras, de la tierra sagrada de la Pacha Mama, quien tiene la luz y la energía de los pueblos ancestrales y esa cultura milenaria de los pueblos andinos.

La Revolución Ciudadana de Ecuador con el compañero Rafael Correa como uno de sus destellos y fuerzas estelares de conciencias transformadoras de la economía y la comunidad en todas las heterogeneidades de esa nación multiétnica.

No podemos negar la influencia de Fidel en el Frente Farabundo Martí en El Salvador en los esfuerzos por tratar de transformar esa sociedad de orígenes campesinos como la mayoría de las sociedades centroamericanas, esfuerzos de transformación desde las luchas guerrilleras y desde la gestión de gobierno, cuando se ha logrado alcanzar el poder, las energías interestelares de Fidel han llegado a México, Argentina, Brasil, Honduras, y su amado caribe, en Antigua y Barbuda, las Bahamas, Barbados, entre otros pueblos.

Fidel con su discurso de trueno, basado siempre en la realidad, en estadísticas, en el Derecho Internacional y en la Justicia Revolucionaria que aún no se han traducido en leyes, sino en cambios de vida colectiva donde la revolución se ha materializado, respaldó el anticolonialismo, para que desaparezcan todas las colonias, que el imperio norteamericano - europeo occidental, no se sigan apropiando de las riquezas y la soberanía y autodeterminación de ningún pueblo en Nuestra América Latina y Caribeña, ni en África, ni Asia.

Fidel fue contundente siempre en rechazar y condenar que Puerto Rico sea una colonia de EUA, eufemísticamente llamado Estado Asociado, Fidel luchó con su energía penetrante de las conciencias para que Puerto Rico fuese un Estado plenamente Libre.



Fidel cuerpo celeste que, con su voz crítica en el concierto de las naciones, llegó su cuestionamiento profético al apartheid y ahí sumó su estruendo con el de otra potencia Luminosa, Nelson Mandela, con quien tuvo una línea solar de unión, de fraternidad y de proyectos societarios compartidos hasta que el pueblo de Sudáfrica logró destruir ese sistema execrable de discriminación y racismo.

Mandela en la cárcel llegó a ser el primer presidente negro de Sudáfrica, quien era hermano de Fidel, e inició cambios radicales en esa sociedad para tratar de organizar una comunidad nacional inclusiva, de paz y erradicación de la Pobreza material y espiritual. Hoy Sudáfrica es una de las potencias económicas mundiales emergentes, parte del bloque de los BRICS, que está formado por Brasil, Rusia, India, China y la nación hermana en mención, este bloque forma parte del sistema multipolar y multicéntrico del que Fidel fue uno de los abogados principales.

Fidel estudió derecho y se graduó de Doctor en Derecho Civil y Licenciado en Derecho Diplomático, su refulgencia como abogado es tal que fue un defensor planetario de un modelo distinto al vigente, el modelo unipolar y unicéntrico, el hizo toda una apologética luminosa por un mundo multipolar donde todos los Estados y pueblos sean respetados.

El tiempo espacio dialéctico no nos permite plasmar su antiimperialismo, su cuestionamiento al sistema de las Naciones Unidas, su defensa de los Pueblos Afrodescendientes, el cuestionamiento al capitalismo como modelo económico global irracional y autodestructivo que nos conduce a la eliminación de todas las formas de vida. Fidel súper nova perpetua que hizo una defensa de la Tierra como la única casa común, Fidel defensor de la vida de la humanidad.

Carlos Emilio López Hurtado | Diputado FSLN Alianza Unida Nicaragua Triunfa



Fidel astral, energía cósmica de visión universal

Por: Germán Van de Velde



Créditos Imagen: Cuba Debate

Siempre supo que todo era posible con el Pueblo. Su energía cósmica se transportó para nutrirse de las experiencias libertarias de Martí, Bolívar y Sandino, las que transmitió a su Pueblo mediante una sola idea: ¡Unir para Vencer!

Y así lo hizo, convenció a todas las organizaciones de que la clave estaba en el Movimiento 26 de Julio. La guerra la asumió el Ejército Rebelde con sus columnas dirigidas por valerosos líderes guerrilleros. Después del triunfo de la Revolución, fundó un partido político comunista, marxista y martiano como fuerza unitaria y disolvió las viejas estructuras de la dictadura. Con el Pueblo, creó las Fuerzas Armadas y una Policía Revolucionaria hijas del Ejército Rebelde.

La defensa del país, su seguridad y orden interior quedó en manos del Pueblo cubano. Con esta fuerza unida, nacida de los lugares más humildes, el país quedó preparado para defender la Paz; con esta fuerza unida, el Pueblo cubano derrotó al imperialismo y sus infiltraciones mercenarias.



Para Fidel, saber era el camino de crecer. Por esto, en Cuba se abrieron todas las oportunidades a la inteligencia. De esta manera, con el triunfo de la Revolución se multiplicaron las escuelas, politécnicos, academias militares, escuelas de artes, deportes y universidades.

La educación no solo contribuyó a desarrollar las capacidades del país, sino que mostró a los cubanos el camino del pensar para que nadie los pudieran engañar, manipular y dividir. Con la educación se impulsó la ciencia, con lo cual crecieron los centros de investigación, siendo protagonistas los hijos y nietos de la generación del 59.

Luchar y combatir el arma de guerra llamado “bloqueo económico y financiero” impuesto por el gobierno de EE.UU. por más de 60 años no sería posible sin la capacidad, inteligencia, disciplina consciente y entrega adquirida por el Pueblo.

“Frente al imperio más poderoso que ha existido en la humanidad, aquí a 90 millas de esa potencia, Cuba está cometiendo y continuará cometiendo, no lo dude nadie, el pecado de existir...” (Comandante Fidel Castro)

A nivel internacional, Fidel fue capaz de elevar al grado más alto el significado de la esencia del SER: Humanismo, Altruismo, Solidaridad y Cooperación Genuina del Pueblo de Cuba con los países del mundo. Por medio brigadas médicas y de alfabetización, misiones en África Central, Angola, Argelia, atención a niños afectados por el accidente nuclear en Chernóbil... esa, simplemente esa fue la forma de demostrar que *“ser internacionalista es saldar su deuda con la humanidad”*.



Su conexión con la naturaleza fue visionaria y profética. En diciembre del año 1977, Fidel declaró: *“Los problemas que tendrá el mundo del futuro: alimentación, crecimiento descontrolado de la población, contaminación, problemas energéticos, escasez de recursos naturales, los problemas del desarrollo. Creemos que, sin un verdadero clima de Paz en el mundo, esos problemas ni siquiera empezarán a resolverse”*.¹

Los organismos internacionales fueron los escenarios para defender a su Pueblo y exponer la máscara opresora de “buen vecino” que todavía porta del gobierno de EE.UU. Año tras año, en la Organización de las Naciones Unidas se exponen y condenan las medidas coercitivas unilaterales impuestas por el enemigo de la humanidad, siendo esta la forma que el gobierno de EE.UU. queda expuesto como el mayor violador de DD.HH. en el mundo.

Por esto y mucho más, a Fidel lo quisieron desaparecer físicamente de este plano terrenal, en más de 100 ocasiones lo quisieron asesinar. No hay duda que sus guías, nuestros libertadores, lo protegieron revelando que todavía su misión no había terminado.

Fidel es un SER astral, es energía cósmica de visión universal que nos envuelve y nos llena de sabiduría y esperanza para seguir luchando por las causas justas en este turbulento mundo con evidente destino multipolar.

Germán Van de Velde / Analista político de Cuaderno Sandinista

¹ <http://www.fidelcastro.cu/es/citas-sobre/Cambio%20Clim%C3%A1tico>



Fidel fue y es Fidel

Por: Yorlis Luna Delgado



Créditos Imagen: Archivo

Muchos dicen miles o, cualquier cosa de Fidel, que fue malo, que fue un dictador, pero sobre todo dicen que fue lo que no fue. Pero, para muchos que tuvieron la oportunidad de algún día verlo y sentirlo más allá de las apariencias, Fidel fue y es Fidel. Un ser humano lleno de amor, preocupado por el futuro de la humanidad, un trabajador incansable, un terco soñador, alguien que dedicó cada día de su vida para escuchar y sentir el dolor abierto del corazón de su pueblo. Alguien capaz de indignarse de las injusticias y poner su corazón ardiente, su mente fría y sus manos limpias por el presente.

Ese ser de acero tierno, juguetón y travieso, no se quedó en el dolor, sino que construyó con su gente formas reales para sanarlo. Levantando la ira y el odio infinito del imperialismo, pero Fidel no es solo Fidel, Fidel es la expresión de un pueblo, pero no cualquier pueblo. Un pueblo heroico: el pueblo cubano. Fidel fue lo visible, fue la punta del iceberg de un enorme complejo de redes y gente que con mente, corazón y coraje construyeron caminos para honrar su historia. Hombres, mujeres, niños, jóvenes, ancianos, gente de a pie que, con manos,



sudor y corazón se ha dedicado tercamente a existir y resistir, a mostrar con hechos que la solidaridad no son palabras huecas sino formas reales de ayuda para cambiar las vidas.

La revolución cubana que nació con sangre y fuego, interrumpió la historia, la jaló con fuerza, movió el estatus quo y dio un enorme impulso a los luchadores sociales del mundo entero, en especial de Nuestra América. Después de Cuba nada volvió a ser igual en el sur del mundo. Por eso la ira, el bloqueo y el odio infinito del imperialismo a Cuba. Sin embargo, todo el odio del mundo no va quitar las semillas que Fidel y Cuba han sembrado en la humanidad, semillas materiales como vistas sanas, miles de operaciones de todo tipo y salud de verdad, cuidado cuando nadie quiere cuidar, risas cuando nadie quiere reír, pero también legados espirituales, memorias, semillas de conciencia, esperanza y amor en mucha gente común, en los de a pie, en los que no tienen nada que perder, pero mucho para ganar.

En la Nicaragua llena de historias y de luchas, en este suelo donde el corazón de la madre tierra habla en olas de fuego vivo, en sus volcanes. Siguen vivas las memorias de Fidel, en las calles de tierras, en las comarcas y el campo, por todos lados podés encontrar a gente que ama a Cuba, que recuerda a los cubanos que compartieron lo que tenían, lo que sabían, lo que soñaban, sin egoísmo alguno. Cubanos y cubanas que mostraban a Fidel porque José Martí nació en esa isla. En Nicaragua, mucho pueblo recuerda cómo fueron abrazados por el pueblo cubano y por Fidel, así como Rubén Darío fue abrazado por José Martí.

Uno de los que mantiene esos recuerdos vivos de este abrazo entre pueblos lo tiene el campesino agroecológico Félix Peña. Conversar con don Félix es no sólo un honor sino un viaje a la memoria y la historia oral viva. De pequeño tamaño, manos rudas y ojos vivos, don Félix habla suave con dulzura, piensa y recuerda, sus palabras



te confrontan pues la sabiduría de su experiencia llena emociones y magia, de esas que solo se puede sentir cuando se habla con la verdad y con el corazón.

Don Félix sentado en su silla con camisa guayabera blanca me cuenta mientras cuida unos pelibueyes y observa a sus nietos, que él es fundador en Carazo del Programa Campesino a Campesino. Su finca familiar de 20 manzanas, fue producto de la reforma agraria, es uno de las fincas de referencia agroecológica en Carazo. Sus hijas Marvellí y Erika Peña Rojas son líderes comunitarias en la producción de hortalizas saludables y el rescate de saberes ancestrales. La finca Patricia, nombrada en honor de Doña Patricia Rojas, es un espacio de intercambio permanente de nuevas formas de pensar y hacer, de soñar con los pies en la tierra. Cada uno de los miembros de esta familia es una inspiración de que no solo es posible la transición agroecológica sino otros modos de vida.

Así con esa voz viva y digna don Félix Peña de 79 años me cuenta:

“Luego del triunfo de la revolución yo era el Secretario General de la Asociación de Trabajadores del Campo, en Carazo, tenía 33 años vivíamos en Huista pero como mi papa tenía finca y la revolución orientó que los hijos de productores fuéramos aparte, entonces en el 82 se fundó la Unión Nacional de Agricultores y Ganaderos UNAG, me inicie como productores porque mi papá era productor tradicional. Me mandan a Cuba en el primer grupo que se va a estudiar cooperativismo, todos éramos campesinos de montaña adentro, habíamos participado en la liberación... Pasaron seis meses y yo fui el primer expediente de la generación.

El día antes que nos dieran el diploma, me piden llegar a una reunión a una sala, entro y me revisan y cuando miro sentado esperándome Fidel... que susto yo sentía que no se podía decir nada con él. Sentí que me agarraron movido, viene él y me da la mano y me pregunta - ¿si le



voy a hacer fiel a la revolución? - le contestó que sí, y me dice- ¿Porque si muchos dicen eso y luego no lo son? -yo le digo porqué para que yo esté aquí más de 50 mil compañeros cayeron, por su sangre, por los cayeron al lado mío, por ellos y ellas le voy a hacer fiel a la revolución.

Luego me dijo: ¿Te gusta Cuba? ¿Qué te gusta y que no te gusta de Cuba? - Él me pregunta eso porque era lo más clave, él quería saber si me gustaba el Comunismo- Y me dice: “Pero antes que me contestes decime con franqueza. Entonces yo para calmar los nervios le dije: Comandante en Jefe, le puedo yo hacerle una pregunta...ya no recuerdo que le pregunte, pero era solo para calmarme. Es que intimidaba el gran tamaño. Procedí: comandante no me gusta el comunismo, yo soy campesino, católico, apostólico y romano. Él se sonrió y me dijo: “acordate siempre que el hombre es político hasta que se muere, es decir nunca se deja de aprender”. Le dije que me gusta Cuba, pero no me gusta que digan que dios no existe, por eso muchos compañeros se rajaron. Platicamos de todo como dos viejos amigos, me pregunto por la guerra, por mi vida, por todo. Al inicio era un susto, pero después me relaje. Al siguiente día, me dieron mi diploma.

Mira, muchos se van a dar de revolucionarios y sandinistas, pero en la certeza no es lo que fuiste, es lo que sos, algunos se quedan en el camino como todo mañoso...a mí no me pueden contar cuentos si antes para ser militantes teníamos que ir a la guerra, las revoluciones son difíciles, son así van por etapas, todo tiene su tiempo, hay tiempos difíciles, hay que sembrar para cosechar. Las revoluciones son abrir oportunidades para la gente, para la tierra y la educación. Son procesos, mira cuánto hemos pasado en Nicaragua.

Duele mucho ver como atacan Nicaragua, lo que hemos sufrido mira antes para organizar al campesinado, teníamos que ir a pie comunidad por comunidad, habíamos pasado la guerra, pasado el terremoto, otra vez guerra, bloqueo, era difícil venir y querer trabajar, animar



a la gente, después de la guerra, el trabajo de la ATC era trabajar organizar al campesinado y en esos días habían días que no comíamos, que con un poquito de azúcar trabajamos porque no había, era horrible sentir que nuestro país estaba chapiollo y queríamos trabajar duro para desarrollarlo. Miramos en Cuba que eran posibles las cooperativas, miramos una vaca que sacaba 100 litros de leche al día, miramos otras técnicas en la ganadería, en la agricultura y queríamos desarrollar nuestro país, aplicar cambios, pero a nuestra realidad, pero estamos saliendo de las guerras, daba impotencia mirar como estábamos nosotros, pero venimos a trabajar duro aquí. Esta finca es agroecológica, tiene 38 años de no usar agroquímicos, cuidamos la montaña, eso es lo más importante, ahora Nicaragua es diferente, mucho hemos avanzado”.

Los vínculos entre Cuba y Nicaragua son muy profundos, se retroalimentan continuamente. tanto así que la revolución nicaragüense en 1979 fue inspirada en la revolución cubana y el proceso nicaragüense fortaleció el temple de los cubanos y la confianza. De igual manera muchos nicaragüenses se han formado en Cuba y con la praxis han retroalimentado a Cuba, un ejemplo lo es la difusión del método Campesino a Campesino en Cuba, que fue compartido por la Unión de Agricultores y Ganaderos de Nicaragua. El cual fue asumido como tarea orgánica del movimiento agroecológico en Cuba llegando a alcanzar a 200 mil familias. Pareciera como si el abrazo que José Martí y Rubén Darío siguen marcando la historia de ambos pueblos. Por eso Cuba está presente no solo en la memoria de los nicaragüenses sino en el corazón de la gente que cree en un hoy mejor.

Yorlis Luna Delgado / Aprendiz de la agroecología y de la sabiduría de las familias campesinas. Estudiosa de las interrelaciones entre los paisajes bioculturales, las prácticas agroecológicas y la crianza de abejas nativas sin aguijón en Nicaragua y Mesoamérica.



CRÉDITOS DE IMÁGENES

Semanario n.119

IMAGEN 1

Créditos Imagen: ABC

IMAGEN 2

Créditos Imagen: Cuba Debate

IMAGEN 3

Créditos Imagen: Archivo



UNIVERSIDAD
NACIONAL
AUTÓNOMA DE
NICARAGUA,
MANAGUA
UNAN - MANAGUA



CASA DE LA
SOBERANÍA
Miguel d'Escoto Brockmann

SEMENARIO IDEAS Y DEBATE

CRÉDITOS

El presente Semanario *Ideas y Debates* es una publicación de la Casa de la Soberanía Miguel d'Escoto Brockmann.

La Casa de la Soberanía Miguel d'Escoto Brockmann es un centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTO

✉ cedmeb@unan.edu.ni

🌐 www.unan.edu.ni/index.php/csmeb/csmeb.odp

DIRECCIÓN POSTAL

Casa de la Soberanía Miguel d-Escoto Brockmann
Recinto Universitario “Ricardo Morales Avilés”
Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA



El Semanario *Ideas y Debates* se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>